

El Obrero

Número suelto, 15 céntos.

Toda la correspondencia de Redacción dirijase al Director y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administrativos estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devolver los originales publicados y no publicados.

Redacción y Administración: Calle María Cristina, (Casa del Pueblo)

AÑO XXVII

NUM. 1.259

Palma de Mallorca 28 de Mayo 1926

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número suelto, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

Balear

HERTZIANAS

La corrección germana

Varios buques de la antigua escuadra alemana han fondeado en nuestras aguas. Acostumbrados a las frecuentes visitas de la poderosa flota inglesa, la contemplación de esos anticuados barcos alemanes produce un efecto altamente deplorable. Uno de los castigos más humillantes impuestos por los aliados a Alemania, ha sido, sin duda, la tolerancia de ese deshecho de su antigua flota que recordase, constantemente, su extinguida grandeza.

Los marinos alemanes han cruzado nuestras calles, correctos y marciales según nuestra prensa. Algunos hemos visto en brazos de Baco. Esa corrección impuesta para ganarse la simpatía de los neutrales, esa actitud plebeya de saludar sin venir a cuento, a diestra y siniestra, ha hecho rebrotar la germanofilia. ¡Qué diferencia, entre esos marinos y los ingleses, han proclamado nuestros germanófilos!

Para esas pobres gentes pasan los hechos sin dejar huella en su espíritu, completamente cerrados sus ojos a las enseñanzas de la historia.

Este número ha sido revisado por la censura.

Desde nuestro campo hemos admirado de Alemania lo que vosotros, germanófilos, habéis calificado seguramente de incorrecciones germanas. Nosotros admiramos la incorrección de Carlos Liebknecht y de Rosa Luxemburgo, formulando, en pleno furor bélico, tremendas acusaciones contra la política imperialista de su propia patria, la incorrección de nuestros compañeros, los socialistas germanos, negándose a indemnizar a las antiguas familias reinantes por la recuperación de los bienes de la Corona y la incorrección de esos mismos amigos en su actual lucha para borrar de la bandera alemana los colores de la antigua bandera imperial. No es el andar ni la corteza de los marineros germanos, cortés y afectada, rozando el ridículo, propia de un pueblo vencido que trata de hacer olvidar sus grandes culpas, lo que determina la corrección germana. Es la conducta de Alemania a través de la historia. Y el juicio histórico será tremendo para la patria de esos marineros que tanto embaucan hoy a nuestros pobres germanófilos.—J.

Chispazos

Los mallorquines tenemos más suerte que el perro de una millonaria. Nos faltaba un torero y tenemos a Delmonte.

Y una prensa que a falta de emociones ciudadanas del pueblo cultiva y fomenta su afición a los toros.

Como que ha de celebrarse la corrida de la Prensa.

Tras de la justa gloria conquistada por España con los raids a América y Manila, a los españoles nos ha tocado en suerte ganar el campeonato de boxeo de Europa.

Antes ostentaba ese honor Italia, y nosotros, mediante los puñetazos de un vasco, se lo hemos arrebatado.

¿Cuándo arrebatemos a Francia o a Inglaterra el campeonato de la libertad?

Cuando en España haya liberales, y no de cartón.

Otro acontecimiento sensacional ha ocurrido estos días en España. El «Gallo», el célebre y afamado torero el «Gallo» ha desembarcado en Cádiz después de un largo viaje por América. «Rafaé» viene más dispuesto que nunca a seguir el «toreo», según dijo a la multitud de admiradores que fueron a esperarle.

Toda la prensa ha hablado de ese torero sevillano dando proporciones de acontecimiento a su retorno a España.

Del retorno a España de Unamuno no habla esa prensa; ni se acuerda de él nadie.

¿Cuánta diferencia entre un sábio liberal y un torero!

Todavía se habla por los reaccionarios y liberales de cartón del «gran fracaso» de la huelga inglesa. Con esa gentuza han coincidido cómo no los comunistas de todo el orbe, que no sólo la tildan de fracaso, sino que acusan de traidores a los que la dirigieron.

Esas «coincidencias» de criterio entre comunistas y los más recalcitrantes reaccionarios de la burguesía mundial, se repiten con mucha frecuencia. Ello demuestra que entre unos y otros hay afinidad de apreciación y, por consiguiente, algo importante que les es común.

¿Por qué, pues, los moscuteros, en vez de dirigirse a socialistas y sindicalistas para hacer la unidad sindical y el frente único no se dirigen a los Churchill y a los de «El Debate» con quienes unen las armas de la vileza y la perfidia para combatir a los socialistas y al laborismo inglés?

Silverio

Asteriscos

GANADERÍA ESPAÑOLA

Se ha inaugurado oficialmente la Exposición racional de ganadería. Son muchas las Exposiciones que solicitan en Madrid la curiosidad de los forasteros y reclaman la atención de los periódicos. Ayer dimos al lector una prueba de haber asistido a la de pintura; hoy nos conviene atestiguar que hemos acudido a la Casa de Campo a conocer el desarrollo que en estos últimos tiempos ha experimentado nuestra riqueza ganadera. Hemos salido, ésta es la verdad, un poco defraudados. Abundan en el certamen los ejemplares de razas extranjeras: ganado holandés y suizo en su mayoría. Hay muy pocos ejemplares de raza tudanca, y los pocos que hay son, comparativamente, malos. El ganado tudanco—tipo exclusivo de la provincia de Santander—no acaba de alimentarse en la Montaña, donde los ganaderos inteligentes prefieren mejorar sus cuadras introduciendo en ellas sementales holandeses, mejor todavía que los suizos. Estos ganaderos, hombres de mucha experiencia, se han convencido de que el ganado nacional da poca leche. Tan poca es la que da, que sólo utilizan la raza tudanca, nacional, para tirar de las carretas de heno y de los aperos de labranza. Fuera de esta ocupación, el ganado del país no tiene empleo. ¡Triste confesión! De ella hay que tomar pie para estimular el patriotismo de nuestros ganaderos, instándolos a trabajar aprovechando los ejemplares de ganado bovino que haya en nuestro país, y que, según testimonio de personas enteradas, son muchos. Es natural que de ciertas materias no haya estadísticas; pero es fácil suponer en nuestro país una abundancia considerable de animales de cuernos, abundancia que no se refleja en la Exposición. En cierta manera, pues, está compensada la falta de leche. Pero es necesario buscar el equilibrio, ya que, de lo contrario, no podemos evitar que se resienta la economía nacional.

Motivo de regocijo nos proporciona la ganadería española al notar cómo nuestras granjas se ocupan con predilección de sacar el mejor partido posible a nuestras tierras, donde se da con facilidad el ganado lanar y rebaño, cuya explotación ha prosperado sensiblemente en estos últimos años merced a la inteligente propaganda realizada en tal sentido por las autoridades. Aumentan los rebaños, y la cría de cordones arroja un índice casi fabuloso. Este mismo fenómeno de crecimiento se observa en las explotaciones de ganado de cerda. Hay en la Exposición magníficos ejemplares. En esto, las Exposiciones extranjeras no nos sacan ventaja. Nuestra superioridad es evidente. Lo contrario ocurre en cuanto a las aves de corral. Las gallinas de razas exóticas—Wyandote, Rhode Island, Legord—son mucho más ponedoras que las del país: Castellana negra, Prats

leonada. Nuestras gallinas son gallinas de pocos huevos; las extranjeras, por el contrario, de muchos. Es de notar que España necesita importar huevos en cantidad extraordinaria: por este capítulo se van al extranjero muchos millones de pesetas; para evitar el éxodo de nuestro dinero necesitamos intensificar la afición a la avicultura. Necesitamos muchos millones de huevos para poder normalizar, equilibrar nuestra vida de productores. Es, pues, de urgencia que nuestras gallinas pongan huevos.

Leche y huevos: he ahí lo que en nuestra visita rápida a la Exposición nacional se observa que nos falta.

(De «El Socialista».)

La organización obrera y la política

Aunque cada día son en número más reducido, aún hay trabajadores que opinan que la intervención de los organismos obreros en la vida pública sería nociva o cuando menos que en nada podría beneficiar los intereses de las clases asalariadas.

Si se tomaran la molestia, quienes tales afirmaciones hacen, de examinar con imparcialidad cuestión tan trascendental como es la política en la vida de los pueblos, y, como lógica consecuencia, en la de los trabajadores, llegarían, indefectiblemente, a la conclusión de que mientras la política tenga la misión de dirigir y administrar los intereses de los hombres, a quienes a esta especie pertenecemos no nos puede ser indiferente nada de lo que con ella se halle relacionado.

Y lo mismo a las organizaciones obreras. Si éstas han sido creadas para defender los sagrados derechos del Trabajo; si tienen como finalidad luchar contra la burguesía hasta conseguir la más completa emancipación de las clases proletarias, ¿no es desaceratado afirmar que los obreros debemos luchar contra el capitalismo desde las trincheras de nuestras organizaciones y quedar, en cambio, abandonado e inerte el campo de la política, que es, en definitiva, el frente que debemos romper, la ciudadela que hemos de asaltar para derrotar a nuestros adversarios?

Sí, en fin de cuentas, somos los trabajadores los que, aunque de una manera indirecta, nos vemos obligados a pechar con todas las cargas públicas, ¿cómo hemos de permanecer indiferentes ante cuestión que tanto y tan de cerca nos afecta? ¿Cómo transigir con el error que supone el que un obrero organizado pueda tener libertad, como ciudadano considerado, para apoyar con su cooperación personal o con sus sufragios la política patrocinada por la burguesía?

El fracaso de las luchas que ha pocos años han librado en España los organismos obreros apolíticos por excelencia, pregona, con elocuencia incontro-

vertible, no ya sólo la equivocación de quienes en la acción directa creyeron hallar el camino que conducirnos debía a la tierra de promisión, si que también la necesidad que tenemos de actuar, colectivamente, en la vida pública nacional e internacional.

Nos quejamos de la desacertada administración de los intereses del pueblo, en el que nos hallamos en mayoría, y, sin embargo, no queremos aspirar a corregir esta demasia.

Nos desentendamos de la promulgación de las leyes, y, no obstante, somos los que más sabemos de sus rigores y menos de sus beneficios.

De todos los modos, siempre les quedará a los enemigos de la política el recurso de hablar mal de quienes la representan o la puedan representar, sean quienes sean y ostenten las ideas que quieran. Por eso, me atrevo a recomendar a los trabajadores que se preparen a actuar en política y a ser políticos honrados.

Eusebio González Suárez

Valladolid, 1926.

Del Feminismo Confusionista

Podemos ofrecer a nuestros lectores, otra muestra de la literatura de confusión que vienen sembrando los enemigos de toda libertad. Esta nos la facilita el libro recientemente publicado, *Sociología Feminista*, que ha venido a nuestras manos con la dedicatoria cortada, por conducto que suponemos no sea el del autor, vecino de Valencia como nosotros.

El título es impropio, si hemos de creer al Diccionario de la Lengua Castellana, que nos define la Sociología como una ciencia que trata de las condiciones de existencia y desenvolvimiento colectivo de las sociedades humanas, no diferenciadas por el sexo, cual nos las ofrece el autor, muy dado, al parecer, a los neologismos literarios y a las modificaciones del concepto gramatical.

Según Comte, la Sociología es una ciencia que está llamada, por una serie de operaciones sucesivas, unas filosóficas y otras políticas, a salvar a la especie humana del caos en que yace sumida, conduciéndola a una organización social más progresiva y consistente que la actual, cuya débil defensa se apoya en la filosofía teológica, que se está destruyendo por sí sola.

La Sociología, por la complejidad de las cuestiones que abarca y estudia, por los propósitos de reforma que entrañan todas sus propugnaciones, inicia el período positivo que Comte señala en su filosofía racional, y el resultado será, a pesar de todas las oposiciones, el de acabar con la violenta situación en que nos encontramos, hombres y mujeres, por las discordes ideas de progreso y de reacción.

Si hemos de juzgar por los textos de Azcárate—que para nosotras tienen mayor autoridad que todo lo que pueda escribir un fabricante de clavos del Llano de la Zaidía—Sociología es el estudio que trata de las ciencias reunidas en la Filosofía del derecho, «precisando y concretando sus relaciones con la Antropología, la Etnografía, la Historia, la Religión, la Moral, el Derecho, la Política, la Economía y el Arte» sin admitir, en ningún caso, diferenciación alguna en los sexos, con lo que no puede relacionarse esta nueva ciencia, cuando uno de ellos se ofrece, como en el libro de Rincón Monje, segregado del conjunto humano.

En apoyo de esta impropiedad que Adolfo Posada dice el eminente sociólogo

«En la Sociología, como en todo ramo del saber que presume constituir ciencia, se presentan necesariamente ciertas cuestiones generales, cuyo exámen previo y cuya solución son precisos para andar luego con pie firme en la indagación particular de su objeto. Esos problemas, que en un plan lógico forman lo que se llama la *Introducción*, se refieren a la determinación del objeto mismo de la ciencia, a la elección razonada de los procedimientos, a la investigación reflexiva de sus relaciones, a la apreciación exacta de su necesidad y oportunidad, y, en fin, A LA Apreciación enciclopédica de los diversos asuntos que contiene.» (*La literatura de la Sociología. — La España Moderna*, n.º 15, 1890.)

Manifestado esto, siquiera no convenza al «sábido» autor de *Sociología Feminista* de que tal título es un barbarismo, no ya inútil, si que también negativo, razonaremos acerca del contenido ideológico y lexicografía del mencionado libro.

Abierto por sus dos últimas páginas, para conocer, por el *Índice*, la materia o asuntos de que se trata en sus capítulos, encontramos entre otras muchas palabras impropias, las siguientes que juzgamos fuera de nuestro léxico castellano. Son estas: *Pedagoterapia, trabajoterapia, madrelogía, homicultura, ambienteabilidad, concienal, trizoreología y metamorfismo.*

Este último grafologismo, propiamente dicho, consta en el Diccionario, pero lo aplica el autor de *Sociología feminista* a la modificación por la Pedagogía de las morbosas inclinaciones del niño patológicamente tratado, metabolismo que no puede expresar esto, sino la transformación de los minerales, según sostiene nuestra docta corporación lingüística y el sentido común reconoce.

Al leer el *Índice* hemos quedado como petrificadas, en la mayor perplejidad, pues, de momento, no acertábamos a comprender si teníamos sobre la mesa un tratado médico-teratológico, según los enunciados, o un libro de tesis feminista, cual parece indicar su título.

Antes de proceder a la lectura del susodicho libro, hemos querido conocer la definición de las precedentes palabras subrayadas; pero ni en el Diccionario de la Real Academia ni en el de Marry, que contiene todas las voces técnicas de las diferentes ciencias que integran la Sociología, hemos podido encontrar la explicación etimológica de tales grafismos, que son innovaciones lingüísticas ya que no desarrajes gramaticales de Rincón Monje.

En la cubierta se lee: «Tipografía del Carmen, calle de Alboraya, 47, Valencia», pié de imprenta que es para nosotras toda una revelación de su origen y su finalidad confusionista, porque sabemos que tal establecimiento tipográfico está dentro del convento de los seráficos padres Carmelitas descalzos, que explotan las artes gráficas como podrían explotar la fabricación de bebidas alcohólicas, cual santamente lo hacen sus congéneres en libábito y platismo del Desierto de las Palmas (Castellón) y de Tarragona, elaborando sus famosos y, según dicen los que los beben, exquisitos licores.

En las primeras páginas de *Sociología feminista*, leemos algo que se titula *Prólogo*, no siendo, en verdad, otra cosa que una gárrula recomendación de su lectura, firmada por Celsia Regis, «presidenta de la Federación Internacional Feminista» aunque dicho nombre no figure, a pesar de la importancia del cargo, en ninguna de las relaciones de los Comités Internacionales femeninos que nos viene ofreciendo en sus columnas *The Labour Woman*, de Londres, revista feminista de las mejor informadas del mundo.

Podemos decir también que de la

lectura de *Sociología feminista*, hemos sacado lo que, según una locución muy en boga, sacó el gitano del sermón: la cabeza caliente y los pies fríos.

La cabeza caliente, porque «los cataclismos geológicos, el hundimiento de las montañas, la violencia de los volcanes y las olas de lava hirviente» nos han producido la sofocación inevitable de toda atmósfera cargada de «fuego abrasador». Los pies fríos, porque hemos tenido que atravesar, con el autor de *Sociología feminista*, «los mares glaciales, los montes níveos y las avalanchas de nieve, para postrarnos de hinojos ante Dios y cantarle un coro de alabanzas por el triunfo del amor fraternal y la hegemonía de la paz en la tierra.

Pero dejando toda jocosidad aparte, hemos de decir con nuestra peculiar claridad que el libro del «paladín del feminismo», como denomina, Celsia Regis a Julián Rincón Monje, es un compuesto de tropos, huecos del sentido de la realidad y fallos de la esencia del verdadero feminismo; un recipiente de palabras agramaticales, colocadas a granel en las páginas, sin otro orden sintético que el sugerido por el capricho del autor, entre las que se intercalan como en los libros de los padres, Graciano Martínez y Alarcón Meléndez, insidias más o menos veladas, pero insidias al fin, contra el feminismo racional, que se adapta a la lucha de clases en que se fundamenta la acción serena, noble y consciente del Socialismo redentor.

Veamos, siquiera no sea más que como muestra, algunos párrafos del libro que recomienda la directora de *La Voz de la mujer*. He aquí uno, del que verán si pueden encontrar sustancia ideológica nuestros lectores:

«La tierra está unida por su fondo, forma un sólo cuerpo indivisible, y esa cualidad indivisa existe igualmente en su parte superficial, y así lo reconocen los animales inferiores y así lo reconocen las aves, los insectos y los reptiles.»

Pues si que deben tener conocimiento los aludidos animales para «reconocer», como «reconocían» los de las *Fábulas* de Esopo, verdades dichas de la manera que las expresa Rincón Monje.

Ni a Sancho Panza ni al célebre doctor Panglós, se les pudo ocurrir las «ingeniosidades» que el autor de *Sociología feminista* nos ofrece, bien aderezadas con su original sistema lingüístico.

Vaya, pues, otra afirmación, que no deja de ser tan luminosa o más que la precedente, pero con más sustancia confusionista:

«El hombre ha pasado por todas las gradaciones del siervo, sin conseguir en ninguna el libre uso de sus facultades, la completa libertad de su ser, siendo súbdito de la última forma de autoridad, aunque ésta se origine de un Gobierno republicano, socialista o ácrata.» ¡Adiós, lógica rincónera!

El señor Rincón Monje no discurrirá con acierto, pero se trae ideas. ¡Vaya si se las trae!

Hay que admitir, según su novísima teoría feminista, «las sanas doctrinas de fraternidad entre ricos y pobres», que redimirán a la mujer como al hombre, «con la caridad obligada, con la trabajoterapia impuesta a los mendigos viciosos y vagos, con la supresión de las ineficaces leyes obreras, con los premios a la fecundidad y concurso de «madrelogía», con las granjas agrícolas subvencionadas», y, como ha dicho recientemente en *La Voz de la mujer*, «con el aumento de la jornada de trabajo, con medio eficaz, según él, para conseguir el abaratamiento de las subsistencias».

Y que a todo este gali natias de literatura zafia se le llame feminismo puro ¡Vade retro, feministas de confusionismo!

María Cambrils

El Socialismo

El Socialismo no es otra cosa, en teoría, que un sistema de sociedad humana basado en la propiedad colectiva de los medios de producción y en el trabajo realizado por todos en beneficio de la comunidad; en otras palabras: Socialismo significa que la tierra, los caminos de hierro, los barcos, las minas y todo cuanto se precisa para la satisfacción de las necesidades y el confort de la vida pasarán a ser del dominio social.

Afirman los socialistas que sus aspiraciones no son un sueño utópico, sino el resultado natural del desenvolvimiento de la sociedad. Se está habituado a pensar que es imposible llevar a cabo tal empresa porque se cree que la dirección e inspección personal de los propietarios son insustituibles para la marcha de la producción; más ahora, cuando vemos las sociedades anónimas, que, no pudiendo ser dirigidas y administradas por sus propietarios, dejan estas funciones a cargo de asalariados, concebimos fácilmente que los directores sean pagados por la comunidad y trabajen en beneficio de todo el pueblo. Hoy no se produce para satisfacer las necesidades humanas; se produce tan sólo para que la clase dominante acapare más riquezas de manera que las mercancías, falsificadas a veces, que recibimos nos las lanzan de pacotilla. El beneficio de los patronos está en la diferencia entre el valor efectivo del trabajo del asalariado y lo que éste percibe, que siempre es una cantidad muy inferior al valor del producto que entrega. Por la introducción del maquinismo, el obrero produce más mercancías, originando una superproducción que inmediatamente se traduce en el aumento de los desocupados, y, por ende, en el de la miseria de éstos y de sus mujeres e hijos, miseria proveniente, no del encarecimiento de las cosas, sino por la carencia de medios para poder adquirirlas. En el régimen socialista, los útiles de trabajo pertenecerán a la sociedad, y sus delegados dirigirán e inspeccionarán la producción. Todo aumento de riqueza aprovechará a la comunidad, quedará de más elementos para su recreo y para hacer la vida agradable con menos esfuerzo. En cambio, con el sistema actual, esos aumentos de riqueza significan mayor lujo para algunos y mayores miserias y sufrimientos para la masa.

Merced a los descubrimientos de la ciencia, a las invenciones generales y a sus aplicaciones a la industria, el hombre ha adquirido tal poder sobre la naturaleza, que hoy día puede fabricar toda clase de productos con la abundancia que desee. No hay motivo alguno razonable para que la pobreza y la necesidad se sientan en ningún punto de la tierra. Establecer un método más equitativo para distribuir el trabajo y la riqueza es lo que el Socialismo se propone; es decir, socializar la producción, que de hecho el Socialismo para derrocar el actual orden de cosas y substituirlo con una cooperación fraternal que mate para siempre la competencia en que vivimos. Es necesario que los obreros se organicen en partido de clase, o sea, en un partido que reconozca que la clase trabajadora está esclavizada por haber sido desposeída de los medios de producción, y que entre la clase proletaria y la burguesía existe un egoísmo de intereses, una lucha perpetua, una guerra constante que no terminará hasta que los obreros tomen posesión del poder político.

Cuando esto habrá conseguido, la lucha de clases habrá terminado, por

que se fundirán en una sola las dos. Entonces la emancipación de la clase proletaria será un hecho y el régimen socialista imperará en el mundo. El Socialismo nació por la justicia y vive para ella: es su principio y su fin, o, más bien, el Socialismo es la justicia misma, y el triunfo definitivo del Socialismo no es otra cosa que el advenimiento de la paz en el reinado de la tierra. También la humanidad estará mucho mejor regida. Hombres, mujeres y niños, libres de la inhumanidad de la explotación, podrán desarrollar su cuerpo y su alma integral y armónicamente. La raza humana se elevará un grado más alto y más noble.

Silverio Castañón

Turón.

U. G. T. DE BALEARES

Reunión del Pleno del Comité

Conforme se había anunciado, el pasado domingo tuvo lugar en la Casa del Pueblo la reunión del Pleno del Comité, a la cual concurren delegados de 17 Secciones representando un total de 2.019 asociados. Dejaron de asistir los delegados del «Sindicato del Transporte» y de «Unión Tranviaria», de Palma, y de «Unión Obrera», de Binisalem.

Los asuntos que se trataron fueron los que figuraban en el orden del día, en cuya labor se emplearon dos sesiones, una por la mañana y otra por la tarde.

El Pleno lo presidió el nuevo presidente del Comité compañero Jaime Bauzá.

En el primer punto del orden del día, revisión y aprobación de cuentas, fué nombrada una comisión revisora de las mismas compuesta de los compañeros Alzina, Miquel y Sastre, acordándose que presentara dictamen en la sesión de la tarde y que la de la mañana fuere levantada a las doce para dar lugar a su labor.

En el segundo punto, gestión de la Comisión Ejecutiva, el Secretario general compañero Bisbal dió explicaciones de cual habla sido la labor de la Ejecutiva, que principalmente consistió, dijo, en redactar y legalizar los Estatutos de la U. G. T., montar y poner en marcha su máquina administrativa y ejecutar los acuerdos del Congreso de organizar a los trabajadores del Arte textil y emprender una activa campaña en favor de la jornada de ocho horas, consecuencia de la cual campaña, dijo, fué el lockout patronal en el ramo textil y, al terminar éste, la huelga, que terminó con el triunfo de los obreros.

Algunos delegados usaron de la palabra para manifestar su satisfacción por la labor llevada a cabo por la Comisión Ejecutiva, cuya gestión fué aprobada por unanimidad, haciéndose constar en acta un voto de gracia propuesto por el delegado Rotger, de Alaró.

El tercer punto, situación y marcha de la Unión, pasó sin discusión, dando el Secretario una explicación de su movimiento y estado, que es bastante satisfactorio, pues acusa el aumento de una sección y de 500 adheridos más, siendo su numerario total en la actualidad de 2.619 asociados y siendo probable que en breve aumente más aún.

En la sesión de la tarde la Comisión revisora de cuentas presentó dictamen de su trabajo, aprobándose por unanimidad las ordinarias y en cuanto a las extraordinarias, o sean las de la huelga textil, dar por buena la conducta de la Ejecutiva aunque desglosando de ella al que llevó la administración de dicha huelga, cuya irregular proceder

mereció ya en su día la correspondiente sanción.

Al pasar al cuarto punto y después de leída la dimisión del Secretario general, éste dió explicaciones de su actitud, diciendo que ésta era irrevocable, pero que no obedecía a resentimientos ni discrepancias con los demás compañeros de la Ejecutiva, con los que se hallaba completamente identificado, sino a deseos de descansar y a razones de familia. Los delegados, después de manifestar algunos su contrariedad y viendo que el Secretario se colocaba en actitud irreductible, acordaron dejar vacante el cargo, y que el Secretario adjunto compañero Rebasá hiciera todos los trabajos de secretaría hasta el próximo Congreso.

En el punto «Propuesta de gratificación para el Secretario adjunto», después de explicados los trabajos que pesan sobre el que desempeña dicho cargo y reconociendo todos los delegados que es de justicia y de suma necesidad retribuirlo, por unanimidad se acordó gratificarlo con 25 pesetas mensuales y proponer al Congreso próximo que esta retribución sea elevada en consonancia de los trabajos que requiere la buena marcha de la Unión. También se acordó proponer que la Secretaría sea desempeñada por un sólo secretario.

En el punto sobre «Proposiciones de los delegados», el de Lluchmayor preguntó si el Congreso había acordado realizar alguna campaña de propaganda por la isla y se le contestó lo procedente, dándose por satisfecho dicho compañero.

El delegado de Esporlas compañero Salas, informó a los delegados del curso de la huelga textil de dicho pueblo, acordándose por el Pleno dirigir un saludo de simpatía a los huelguistas y aconsejar a las secciones que intensifiquen la solidaridad material.

El compañero García propuso y fué acordado enviar un saludo de fraternidad al Comité Nacional de la Unión General de Trabajadores.

A propuesta del compañero Bisbal se acordó que la Ejecutiva adquiriera una fotografía de Pablo Iglesias y se le hiciera un marco para ponerla en la Secretaría de la Unión.

En los asuntos varios, a propuesta de la Ejecutiva se acordó solicitar representación directa de la U. G. T. de Baleares en el Comité Nacional de la Unión.

No habiendo ya más asuntos a tratar ni ningún delegado que quisiera usar de la palabra, el presidente se congratuló de la labor del Pleno y de la sensatez que había predominado en las discusiones, terminando su breve peroración exhortando a todos para que trabajen por el engrandecimiento de la Unión General, dando por terminadas las tareas del Pleno.

Obras teatrales

| | Pesetas |
|---|---------|
| De Vicente Lacambra: | |
| «Yo no mato» (drama en tres actos) | 2'50 |
| «Amor y trabajo» (comedia en tres actos y en prosa) | 2'50 |
| «El supremo juez» (tragedia en tres actos y en prosa) | 2'50 |

A nuestros suscriptores forenses

Hacemos saber a nuestros suscriptores de afueras y continente, que los que no hayan satisfecho el primer trimestre del corriente año procuren hacerlo antes de fin del presente mes, que de lo contrario les será suspendido el envío del periódico.

El Administrador

Para los tranviarios

Compañeros: ha llegado el momento de romper este silencio que tan cobardemente estamos sosteniendo y lavar las caras (aunque sea con agua fuerte) a cuantos la lleven empalagosa.

Supongo, camaradas, que ninguno de vosotros ignora las injusticias que sigue cometiendo la Compañía de Tranvías con sus obreros de movimiento. Por si hay alguno que no esté al corriente de sus falacias, voy a deciros que, después de apelar a planes, poco escrupulosos y no obstante haber fracasado, nos ha lanzado en cara el reto del favoritismo.

La Dirección, compañeros, está perjudicando materialmente a unos individuos para beneficiar a otros; además estoy enterado que se ofició al Sr. Director sobre este particular, y el buen católico de D. José Esteva Boscana, Gerente de la Compañía, tuvo la osadía de desmentirlo; pero ahora debe juzgar los hechos la opinión para que éstos no queden impunes.

¿Le parece a V. Sr. Director que el conductor Mariano Guach, en el puesto que hoy ocupa como efectivo, perjudica al cobrador Juan Gregorio, y a todos los suplentes que vienen tras de éste?... ¿Le parece bien Sr. Director que este mismo conductor cubra una baja—producida por causa natural,—quite la efectividad a un cobrador y perjudique a un número considerable de éstos?

No se como pueda haber estudiado V. la lógica, Sr. Director; pero en cuanto a aplicarla, eso sí, estoy seguro lo hace sólo a conveniencia propia; de todas maneras, lo más noble sería poner las cosas en su estado normal y para bien de la justicia se dé a cada cual lo que es suyo.

Tú, «socio tranviario»... ¿No te has percatado de todos estos acontecimientos?... ¿Dónde estás, que no te ven por esas columnas?... ¿Te habrán cojido con el anzuelo?... ¿Te habrás escapado?... Tú, que todas las semanas nos recomendabas la estrecha unión, y nos prevenías contra el adversario... ¿Qué ha sido de tí?

Si estás en nuestro planeta te recomiendo vuelvas entre tus compañeros y me ayudes a poner fin a este estado de cosas.

El camino que sigue la Compañía, a mi modo de pensar es del todo equivocado, con su proceder sólo busca divergencias y tirantez de relaciones con su personal; a esto lo demuestra el hecho de haber apelado a cuantos procedimientos han estado a su alcance para disolver el Comité paritario, cosa que no hace muchas semanas ya daban por hecha; pero esta vez se han equivocado... Deben de saber los Sres. representantes de la Compañía de tranvías, que el Comité Paritario está hoy... ¡Más fuerte que nunca!... Y a pesar de haber vulnerado la Compañía acuerdos verbales del Comité, os aseguro compañeros, que la batalla es nuestra, por nobleza y por justicia.

Además, de hoy en adelante lo que no habeis de permitir, (vocales obreros), es la asistencia del Sr. Director en vuestras reuniones, y mucho menos su intervención en los asuntos del Comité; por algo dice la R. O. que estos serán secretos y yo no creo que dicho señor sea una estatua de yeso; es más, estoy enterado que continuamente mete el pico aunque no le llamen. Esto, compañeros, es intolerable, debeis cambiar de local para vuestras reuniones, porque en donde las tenéis con ser despacho del Director, ya basta.

Debo manifestar camaradas, que la mayor satisfacción y alegría sentida en mi pecho desde que han pasado estos grandes acontecimientos, ha sido el ver que casi todos los compañeros beneficiados siguen siendo fieles a la causa; y os puedo asegurar que el ideal social de esos repetidos compañeros, está muy por encima de todas esas pequeñeces para dejarse arrastrar por corrientes infecciosas; además, saben a conciencia que todas esas maniobras se las trae la Compañía para implantar el régimen que llevaba hace tres o cuatro años; y no les queda la menor duda que el trabajador, cuanto tiene, lo debe a la Sociedad, se lo proporciona la inmortal UNIÓN.

La U. G. T. de Baleares a sus secciones

Compañeros: Desde hace más de dos meses, las obreras de la fábrica de tegidos del Sr. Fortuñy, del pueblo de Esporlas, pertenecientes a esta U. G. T., vienen sosteniendo, con una firmeza poco común, una lucha contra dicho patrono que ni el tiempo ni los obstáculos en que se desenvuelve aquella han bastado a entibiar el entusiasmo y la esperanza de los huelguistas en el resultado favorable a su justa causa.

La causa de este conflicto es que los obreros no se avienen a las combinaciones de su patrono tendentes a burlar la jornada legal de 8 horas.

La lógica actitud de tan dignos obreros es digna de la simpatía de toda la clase obrera, la cual debe interesarse para que triunfen.

No hay para qué decir que estos dos meses de lucha habrán hecho estragos en la economía de estos bravos camaradas, por lo que la Comisión Ejecutiva, en cumplimiento de lo acordado en la reunión del Pleno del Comité, invita a sus secciones y a la clase obrera en general a que intensifiquen la solidaridad material a favor de estos abnegados compañeros, que tan valientemente luchan por la causa común.

Por la Comisión ejecutiva.—El secretario, Jaime Rebasá.

¡Obrero! Si no lees diariamente EL SOCIALISTA no tienes conciencia de tu misión.

Velada literario-musical en la Casa del Pueblo

A las nueve de la noche del último pasado domingo, en el Salón-Teatro tuvo lugar la velada literario-musical organizada por los orfeones «Republicano» y «La Protectora» en honor de la Masa Coral «La Perla» de Mataró.

En la primera parte la Masa coral interpretó «La Maquinista» del músico-poeta José Anselmo Clavé arreglada a la escena por don Félix Ribas.

Antes de la ejecución el Secretario de «La Perla» señor Juliá Cuadras explicó la significación de la obra y los propósitos de Clavé que eran—dijo—proporcionar a los trabajadores después de las rudas tareas del trabajo unas horas de culto esparcimiento vinculado en el lema de Progreso, Virtud y Amor.

Después los orfeones «Republicano» y

«La Protectora» dijeron los coros «Els Pescadors» y «Flors de Maig».

Como fin de fiesta se representó la humorada en un acto de Conrado Roure y música de «La Mascota» titulada «La Marmota» realizando una labor muy estimable sus intérpretes señorita B. Pérez y los señores A. Gallego, José Plá y Félix Ribas.

Hubo aplausos cariñosos para todos los intérpretes catalanes y también para los orfeones locales al cantar las citadas composiciones del renombrado poeta y músico catalán.

La concurrencia, numerosa, salió satisfecha de la culta Velada.

OBREROS: Propagad EL SOCIALISTA y EL OBRERO BALEAR, que son vuestros defensores.

Función teatral

en «La Protectora»

Por el Presidente de la Sociedad de Socorros mútuos «La Protectora» hemos sido atentamente invitados a la Función Teatral que, a beneficio de la Cátedra de Declamación recientemente creada en esta Sociedad, se celebrará el próximo domingo y en la que se pondrán en escena las obras COQUETONA, AMOR DE MADRE y LA CRIATURA.

Solidaridad

con los obreros

del ramo textil de Esporlas

RELACIÓN NOMINAL DE LOS QUE PRESTAN SU APOYO
8.ª semana

Rafael Nadal, pesetas 5'00; Juan Julián, id. 5'00; Un compañero, id. 5'00; Una amiga, id. 1'00; Jerónimo Bosch, id. 2'00; R. M., id. 2'00; V. M., id. 3'00; Una vecina, id. 1'00; Catalina Font, id. 1'00; Un compañero, id. 7'00; Miguel

Nadal, id. 1'00; José Bosch, id. 1'00; Onofre Caramelo, id. 2'00; Francisco Nadal, id. 2'00; Juan Comallá, id. 1'00; Vicente Terrasa, id. 2'00; Jaime Vila, id. 1'00; Guillermo Palmer, id. 1'00; Bernardo Comas, id. 1'00; Guillermo Bosch, id. 5'00; Juan Arbós, id. 1'00; Juan Nadal, id. 1'00; Arnaldo Pujol, id. 2'00; Juan Serra, id. 1'00; Bartolomé Bosch, id. 1'00; Arnaldo Moranta, id. 1'00; Juan Font, id. 2'00; Jaime Pino, id. 2'00; Gabriel Comas, id. 2'00; Jaime Tomás, id. 5'00; Rafael Roca, id. 2'00; Juan Seguí, id. 2'00; Miguel Font, id. 2'00; Jaime Roselló, id. 3'00; Francisco Sastre, id. 2'00; Jaime, id. 1'00; Un amigo, id. 1'00; Antonio Roca, id. 0'50; Gabriel Terrasa, id. 1'00; Una amiga, id. 1'00; Juan Sastre, id. 1'00; Mateo Tomás, id. 2'00; Ginard, id. 1'00; Jaime Marimón, id. 1'00; Arnaldo Alemañy, id. 1'00; Juana Estada, id. 2'00; María Estada, id. 1'00; José Fernández, id. 1'00; Jaime Comas, id. 1'00; Bernardo Bestard, id. 1'00; Jaime Tomás, id. 1'00; Juan Bernard, id. 1'00; Mateo Bosch, id. 1'00; Jaime Torres, id. 1'00; Bartolomé Capllonch, id. 1'00; Juan Mir, id. 1'00; Guillermo Lladó, id. 1'00; Bartolomé Mir, id. 1'00; Rafael Vila, id. 2'00; Lorenzo Vila, id. 1'00; Juan Moranta, id. 1'00; Bartolomé Ginard, id. 1'00; Nicolás Tous, id. 1'00; Guillermo Canals, id. 1'00; Francisco Arbós, id. 1'00; Un compañero, id. 1'00; Francisco Llinás, id. 2'00; José Bosch, id. 2'00; Jorge Sastre, id. 2'00; Francisco, id. 3'00; Bernardo Compañy, id. 2'00; Onofre Tous, id. 2'00; Pedro Sastre, id. 1'00; Un compañero, id. 2'00; Bartolomé El Gordo, id. 2'00; Un compañero, id. 8'00; Pedro Lladó, id. 1'00; Miguel Bestard, id. 1'00; Jaime Terrasa, id. 2'00; Jaime Bosch, id. 2'00; Juan Salas, id. 1'00; Un amigo, id. 1'00; Rafael Torres, id. 1'00; Jaime Mora, id. 1'00; Francisco Moranta, id. 1'00; Bernardo Bestad, id. 2'00; Antonio Mir, id. 1'00; Gaspar Juan, id. 1'00; Gabriel Lladó, id. 1'00; E. P., id. 2'00; Bartolomé Sastre, id. 2'00; Juana Seguí, id. 1'00; Pablo Lladó, id. 2'00; Guillermo Coll, id. 1'00; Una amiga, id. 2'00; Lorenzo Mir, id. 1'00; Juan Marimón, id. 1'00; Antonio Roca, id. 1'00; Jaime Capllonch, id. 1'00; Pedro Amengual, id. 2'00; Francisco Moranta, id. 1'00; Arnaldo Llinás, id. 0'40; Vicente

Llinás, id. 1'00; Francisco Arbós, id. 2'00; Un amigo, id. 0'50; Juan Bonet, id. 1'00; Bartolomé Nadal, id. 5'00; Francisco Matas, id. 4'00; Pedro Sabater, id. 1'00; Un compañero, id. 1'00; B. A., id. 1'00; Pedro Ramis, id. 1'00; Gabriel Sabater, id. 5'00; Antonio Morell, id. 3'00; Miguel Homar, id. 2'00; Vicente Roca, id. 1'00; Antonio Bordoy, id. 1'00; Una amiga, id. 1'00; Miguel Seguí M., id. 5'00; Bartolomé Palmer, id. 5'00; José Barona, id. 0'70; Un amigo, id. 5'00; Una amiga, id. 5'00; Lorenzo Homar, id. 5'00; Un amigo, id. 2'00; Un amigo, id. 1'00; Bartolomé Comas, id. 2'00; Francisca Arbós, id. 1'00; Francisca Font, id. 1'00; Un compañero, id. 3'00; Pedro J. Cañellas, id. 4'00; Juan Morell, id. 2'00; Gabriel Roselló, id. 1'50; F. F., id. 1'50; Un compañero, id. 3'00; Bartolomé Cañellas, id. 1'00; Bartolomé Comas B., id. 1'00; Vicente Terrasa, id. 2'00; Bartolomé Vila, id. 1'00; Francisco Terrasa, id. 2'00; Juan Nadal, id. 1'00; Jaime Matas, id. 1'00; Jaime, id. 1'00; Antonio M. Alsina, id.

0'50; Mateo Llinás, id. 1'00; José Salas, id. 1'00.

Recaudado en Esporlas, suman pesetas 261'60.

Colectividades

La Igualdad, pesetas 10'00; Unión Algodonera, id. 25'00; La Recompensa del Trabajo de Lluchmayor, id. 10'00; La Recompensa de Alaró, id. 20'00.

Total de las colectividades, pesetas, 65'00.

Total de la presente semana, pesetas 326'60.

Salidas de la presente semana, pesetas 307'00.

Quedan en Caja, pesetas 19'60.

Resúmen general

| | |
|---------------------------------|----------|
| Entradas | 2.379'15 |
| Salidas | 1.798'90 |
| Total general en Caja | 580'25 |

Imp. Roca, Ferrer y C.ª—Socorro, 92

AVISO: Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composuras garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24.—PALMA
No equivocarse: Esquina Platería

Jaume Hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA

CASA DE CONFIANZA

Grandes depósitos de varias fábricas de tejidos :- Con venta exclusiva para las Islas Baleares

Recibidas todas **LAS NOVEDADES** para **PRIMAVERA Y VERANO**

SASTRERÍA Y CAMISERÍA A MEDIDA

BARATURA CONTÍNUA

PRECIO FIJO :- VENTAS AL CONTADO

Bajos Casa ALZAMORA 65 San Miguel 67